

PREMIUM DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 NÚMEROS SUeltos 10 CENTIMOS.

El Liberal

PREMIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
 En la primera plaza y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 168 SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, sábado, 9 de Octubre de 1886.

N.º 1.587.

SECCION POLITICA

LAS CAUSAS DE LA INDISCIPLINA

Vemos con gusto que algunos periódicos ministeriales, discutiendo con los conservadores sobre las causas de las frecuentes sublevaciones militares que esmaltan nuestra historia contemporánea, niegan categóricamente que la propaganda republicana figure entre aquellas, y buscan en nuestra pésima organización militar el origen de tales acontecimientos.

En efecto, la propaganda republicana, sobre todo bajo los gobiernos que no persiguen sistemáticamente á la prensa, nada afecta la disciplina del ejército. Los republicanos también quieren y necesitan un ejército disciplinado, y las tres cuartas partes de sus periódicos lo dicen así, á todas horas, porque así aparece en los programas de los partidos cuyas ideas representan. Cuando la prensa republicana hace sonar la campana revolucionaria é invoca la fuerza para librarse de la odiosa tiranía de políticos de oficio y de industria es precisamente cuando los conservadores en el poder, acuchillan estudiantes, prenden escritores á diestro y siniestro, llenan los juzgados de denuncias absurdas, fusilan á militares que no llegan á subvertir el orden, saquean á multas á concejales y diputados provinciales, y se entregan á sus habituales orgias de autoridad.

Por el contrario, y así ha podido verse en el período que llevan de poder los fusionistas, ninguna ó casi ninguna apelacion á la fuerza se ha visto en las columnas de la prensa republicana desde que cesó la persecucion conservadora y sus atropellos contra los derechos personales.

A pesar de esto, ahí está la sublevacion militar de Madrid en demostracion de que no es la propaganda republicana, sino otras causas las que engendran esas continuas perturbaciones de la disciplina.

Sí, hay otras causas, que por cierto no se concretan á la organizacion del ejército, como algunos colegas pretenden. Mucho se adelantaria restableciendo en el seno del ejército la justicia y la moralidad, que son las grandes recetas pacificadoras de las sociedades: mucho ganaria la causa de la disciplina, suprimiendo el vergonzoso espectáculo de una *coterie* militar que está mangoneando el ejército desde la restauracion, acaparando las altas

posiciones, las mercedes y los ascensos como botín reservado á los fautores de la rebelion de Sagunto; mucho ganaríamos decretando el carácter obligatorio del servicio militar, aboliendo el privilegio del dinero; pero no basta esa obra de justicia y de moralidad para los que visten el honroso uniforme militar: hay que hacerla extensiva á todos los ramos de la administracion pública; no como una obra esencialmente política, no, sino como obra de moralidad y de justicia.

Un sistema representativo, que es una farsa; una administracion totalmente corrompida, ¿qué pueden engendrar sino es la violencia y el desorden? ¿Qué prestigio tienen en España los poderes ejecutivo y legislativo? ¿Qué autoridad moral tienen aquí sobre los pueblos los ministros, los gobernadores, los alcaldes, los diputados, etc.? ¿Si vemos huir materialmente á los administrados de sus administradores! ¿Si aquí nadie se acerca á esos poderes sino es con la recomendacion del cacique electoral ó con otras recomendaciones más sonantes! ¿Si aquí ha desaparecido la honradez de la esfera política...!

Esto es duro de decir, lo sabemos, pero ¿es ó no verdad? Y si es verdad, ¿porqué no hemos de llamar á las cosas por su nombre? Pues en tal estado de moralidad política y administrativa, el orden social no es posible, porque la gran fuerza del poder no está en las bayonetas, sino en su prestigio y en la legitimidad de sus procedimientos y de su existencia. Lo primero es tener fuerza moral; lograda ésta, la material acude enseguida, atraída irresistiblemente por la virtud de las ideas.

Pero ¿van por esos caminos los gobiernos de la restauracion?

(Mercantil Valenciano del 2).

LEYENDA DE ALEJANDRO

Los laureles de Alejandro de Battenberg llegarán marchitos á las puertas de la Historia. La opinion pública consideraba al vencedor de Svinilza como un carácter, y las almas sensibles no agotaban su compasion por aquel pobre príncipe, á quien se suponía combatido por Rusia é impelido á la sumision por Austria y por Alemania. «¿Qué podía hacer contra tales enemigos?»—decían los adoradores del héroe de la guerra contra Servia.

Pero ahora resulta que no hay tal. Las cancillerías van abriendo sus secretos, y el príncipe Alejandro aparece como un carácter débil, variable,

fácil á impresionarse y pronto al desaliento.

Ayer mismo nos ocupábamos del discurso pronunciado por Mr. Tizza ante el Parlamento búlgaro. En esa oracion, el presidente del Consejo de aquel Gabinete, lamentó de manera clara y formal, que el príncipe Alejandro hubiese obrado con tanta precipitacion y que hubiese considerado, sobre todo, su corona, como un simple fardo de Rusia.

No era posible á ministro ninguno indicar de manera más evidente que Austria no tuvo tiempo para sostener á Alejandro, porque éste, antes de volver á entrar en su país, lo primero que hizo fué declarar al czar de Rusia árbitro de la situacion.

Pero las declaraciones de Mr. Tizza podían ser consideradas como insuficientes. Quedaba en pié la cuestion de saber si en Franzensbad Alemania, no se comprometió á influir sobre el ánimo del príncipe de Bulgaria. Para desvanecer ese error, *La Gaceta de la Alemania del Norte*, órgano del príncipe de Bismarck, afirma de nuevo que la retirada del príncipe de Bulgaria ha sido voluntaria y no conseguida por la presion de las potencias extranjeras.

«La presion rusa», dice «*La Gaceta*», databa de mucho tiempo, y estaba prevista y hasta provocada por el príncipe. La respuesta telegráfica del czar, no era más que un síntoma de un antiguo resentimiento, y no es posible encontrar en ella un motivo de abdicacion.

Es falso que el príncipe haya sido detenido en el ejercicio de la justicia criminal. Rusia, en verdad, ha expresado con tal motivo un deseo oficial, pero que no iba en modo alguno acompañado de amenazas, y la accion de Alemania y de Austria se ha limitado á disuadirle en una forma cortés y confidencial de las ejecuciones rápidas.

No existe prueba ninguna de que haya habido otra conspiracion á más de la del 21 de Agosto.

Además, en un país como la Bulgaria, el príncipe debía estar preparado á ello; en otras comarcas suelen también ocurrir las revoluciones, sin que por ello sus príncipes se crean obligados á abdicar inmediatamente.»

En sentir de Alemania y de Austria, el príncipe Alejandro es el único responsable de lo que le ha sucedido. Claro es que ahora que su salida ha resultado como una agravacion del conflicto que estaba destinada á evitar, es natural que se trate de hacer pesar sobre alguien las responsabilidades. Importa, por tanto, acoger con cierta reserva esas declaraciones.

Pero de todos modos, precisa convenir en que hay un fondo de verdad en las manifestaciones que arriba apuntamos. Si Alejandro de Battenberg hubiera sido un príncipe firme y decidido, hubiera esperado que la voluntad de las potencias se hubiese manifestado clara, positiva y oficialmente, antes de abandonar el puesto de honor al que le trajera de nuevo la confianza de sus amigos.

La leyenda que se había formado alrededor de su nombre, sufre un golpe tremendo con las revelaciones de Mr. Tizza, y las que estampó la prensa ofensiva de Berlín.—El héroe

de Svinilza no pasará en lo adelante por un carácter.

(*El Progreso* del 4).

De La Federación Ibérica:

Viaje del rey de Portugal

El rey de Portugal viaja hace más de dos meses. Ha recorrido casi todas las principales capitales de Europa, donde, según expresion de los periódicos realistas, recibió las más cordiales pruebas de estima y aprecio.

Francamente, nos agrada que las naciones extranjeras demuestren su afecto al rey de Portugal. En fin, tal vez eso pruebe que conocen este pequeño rincón de la tierra, y que por delicadeza ó por otra cualquier circunstancia honran tanto al jefe del Estado.

¿Significarán esas fiestas simplemente el espíritu de compañerismo, ó las habrán promovido los monarcas de los países que el Sr. D. Luis visita, no por la nacion que representa, sino por el lugar que ocupa? ¿Significarán esos honores la amistad entre dos *colegas del mismo oficio*?

Esto será solamente; estamos convencidos; no es otra la causa de las brillantes recepciones que el rey ha tenido en las diferentes cortes de Europa.

El país nada gana con el viaje del Sr. D. Luis, absolutamente nada. Y de sus hechos en esa fastuosa caminata apenas se puede deducir algo útil y de provecho.

Los periódicos manifestaron que la partida del rey tenía por único objeto proporcionarse distracciones, y no ninguno político.

Sí, es justo; este oficio de gobernar tiene espinas bien *espinosas*; es una carga pesada; todas las semanas vése precisado á firmar decretos y leyes, oír á los ministros, y de vez en cuando á las representaciones del pueblo.

Otras veces preside las sesiones de los consejos de ministros... Esto, á la verdad, es pesado.

Por lo demás, un rey es un hombre como otro cualquiera; tiene sus deseos, sus ilusiones y aspiraciones; necesita divertirse, gozar como un buen burgués...

Sí, esto es verdad, y pura verdad. Y sería racional si los viajes del Sr. D. Luis no costasen tanto dinero al pueblo; si el señor de Braganza, cada vez que se acordase de abandonar el país, metiese en el bolsillo un puñado de billetes de su propio peculio y no del Tesoro público; si el Sr. D. Luis viajase á su costa, sin sacrificio alguno para la patria, que además de pagarle su asignacion, tiene que sufragarle también sus caprichos... Pero si el Sr. D. Luis se determinase á emprender un viaje largo, muy largo, eterno, entonces creeríamos que S. M. era un hombre racional, racionalísimo, y el pueblo de seguro que en esa ocasion le pagaría el viaje con muchísimo placer sin reparar en sacrificios.

Y crea S. M. que ese paseo de pedido, voluntario, espontáneo, le sería mucho más agradable que el que dará, cuando un día el pueblo, á fuerza de ser cordero, se torne en león y le obligue á emprender el tal

viña largo, eterno! Crean, esto S. M. Hay, sin embargo, en el viaje del rey un fin muy justo y sobre todo que honra su corazón de padre. Su Majestad unió lo útil á lo agradable. Lo agradable ya se sabe lo que fué: la distracción y el recreo del viaje; lo útil... ¿quieren ustedes saber cuál fué lo útil de la excursión del señor D. Luis? ¡Buscar novia para su querido hijo D. Alfonso!

Parece que el chico, despues del casamiento del hermano mayor, andaba de hocicos, triste y meditabundo; queria tambien casarse; en tanto el Sr. D. Luis, con todos los cuidados y cariño de un buen padre, resolvióirse por esas tierras del mundo, procurando novia para su real descendiente.

Y es el caso, que tuvo más habilidad y más fortuna que el Sr. Fontes, el cual há tiempo se cansó de andar á caza de princesa por todas las capitales de Europa que quisiera casarse con el Sr. D. Carlos; y al fin su alteza, que sabe comprender el proverbio: *quien quiere va, quien no quiere manda*, resolvió ir en persona á escoger esposa, eligiendo una de verdadera conveniencia para toda la familia... Mas, como íbamos diciendo, el Sr. D. Luis fué más afortunado, y encontró con poco trabajo lo que deseaba, y segun de público se dice, el Sr. D. Alfonso contraerá matrimonio con la hija del príncipe de Gales...

Socamos en consecuencia que dentro de poco tendremos nuevas fiestas. Prepárese el pueblo, que va á tener segunda edicion de boda, y prepárese tambien el dinero...

Más no es solo á estas fiestas á las que tenemos que asistir. Por las noticias recibidas estos dias, se sabe que el rey convidó á su compañero Oscar de Suecia para que venga á visitar esta corte, asentada poéticamente á las orillas del mar, y el rey Oscar, con toda su amabilidad—todos los reyes son muy amables—accedió gustoso al convite, y cualquier dia aquí le tenemos.

Prepárese el pueblo.

Finalmente, anúnciase otro viaje de la real familia.—Esto se llama divertirse en grande; estamos, se conoce, en la época de los paseos sumptuosos. SS. MM. visitarán en breve á la reina viuda de España y á su real pimpollo.

Que aguante el pueblo...

CARLOS CALIXTO.

Lisboa y Setiembre de 1886.

Escuela del marqués de Pombal

Acaba de inaugurarse en Oporto con una fiesta solemne y brillantísima esta escuela creada por la benemérita Sociedad de Instrucción y Beneficencia.

La historia de la escuela Marqués de Pombal es sencilla pero elocuente. A este propósito dice el sensato colega «El Imparcial», de Viana do Castello:

«Había en el antiguo campo de Aguardante, hoy plaza del marqués de Pombal, una capilla bajo la advocación de San Antonio, edificada por la piedad de algunos devotos *sin-ceros*.

Un dia se introdujo en ella un padre de la regla de Loyola, confesando y predicando con exageracion jesuitica.

El patrono de la cofradía le prohibió el ejercicio de sus funciones, visto que las doctrinas proclamadas por aquel sacerdote eran toda, menos las del dulce Jesús, que se sacrificó en el Calvario por redimir á los pecadores; eran, por el contrario, la del mismo Satanás, que sale de los infiernos á tentar á las almas candidas.

El eclesiástico se quejó á su eminencia el cardenal D. Américo, y éste, por una lamentable imprevision prohibió la celebracion de los actos del culto en la capilla, increpando áasperamente al patrono de la cofradía. El Dr. Vasques de Mesquita, que presidía aquella corporacion, juzgó el procedimiento de su eminencia ofensivo é irracional. Protestó, fundándose en que la cofradía abrazaba la religion de Cristo, no la religion de los jesuitas; la religion de amor, no la religion de los ódios virulentos y de las venganzas tenebrosas.

Despues de una serie de luchas extraordinarias, el valiente liberal hizo pagar á la intemperancia de su eminencia con el aplauso de toda la poblacion.

La capilla fue secularizada; los altares, los retablos, todos los objetos del culto se hicieron desaparecer; la cruz que estaba colocada en el frontispicio fué derribada; en lugar de todo esto colocaronse los instrumentos necesarios para el abastecimiento de una escuela laica.

La cofradía transformóse en una benemérita sociedad de instruccion; el tiempo de las adoraciones inútiles cambióse en templo de enseñanza. La misa se sustituyó por el alfabeto: el canto llano por la lectura infantil, alegre y redentora.

Saludamos, pues, á los valientes liberales empeñados en esta lucha, que á costa de mil sacrificios y de una poderosísima energía conseguirán abrillantar los anales gloriosos de aquella heroica ciudad del trabajo con un hecho verdaderamente imperecedero.

(De A. Juventude, de Villa Real.)

De El Liberal del 4:

Un clérigo de esta corte, presta anoche declaracion en «El Resumen», sobre lo que es la capilla del Santo Cristo de la Salud, que regenta el Padre Vizcaino.

Y dice:

«La capillita-zaquizami dedicada al Cristo de la Salud (calle de Atocha), es una de las más ricas minas, el mas sano y filon de la piedad y productiva empresa religiosa que se conoce. Podria constituir una fehaciente prueba en el proceso contra las congregaciones de seglares.

Es un tabuco húmedo, oscuro y feo, sin arte ni cosa que lo valga, impropio para el culto, y sin embargo, tan concurrido, que el dinero llueve allí como en la habitacion de Danae. La hermandad es riquísima, millonaria; podria construir un gran templo; pero no quiere, por no sacar al Cristo de aquel barrio en que está muy acreditado, ni más ni menos que un comercio cualquiera.

Aquella casa sirve para todo. Si una familia quiere funcion ó comunión, etc., etc., á puerta cerrada, con papeleta, de cualquier modo, lo paga y vé satisfecha su vanidad. La hermandad dispone de aquello á su gusto, aunque no es suyo, sino del Estado; hace obras, admite funciones y misas; despide clérigos, y se cree, en fin, tan independiente como un señor feudal.

El actual rector entró allí pobre hace doce años, y es ya propietario muy rico, lo que no podrán decir los capellanes que en ese tiempo han dicho allí misa y se han matado á hacer asistencias á precios fabulosos por lo infimos; ni el sacristan y monaguillos, abrumados de trabajo y pésimamente retribuidos.»

Suponemos que de esta declaracion no mandará sacar muchas copias la hermandad del Cristo de la Salud.

Y que al padre Vizcaino le sucederá lo mismo que á la hermandad. Es natural.

Porque en definitiva, lo que el co-

laborador de «El Resumen» viene á decir es que en la Congregacion del Cristo de la Salud hay *hermanos y primos*.

Cuestion del orden público... femenino

Muy recargada está de negocios la Audiencia de Cartagena; pero es lo grande que, segun dice un colega de aquella ciudad, los hechos que le dan mayor contingente de causas, son los raptos de solteras. Ha llegado á tomar este asunto las proposiciones de un verdadero escándalo.

En Cartagena, y mucho más en «La Union», ocurren estos casos con tal frecuencia, sobre todo entre las clases del pueblo, que parece haberse erigido en deliberado sistema eso de escaparse con sus novios las muchachas menores de 23 años, y lo más sorprendente es que en la inmensa mayoría de los casos no hay tal seducción de parte del novio. Afectan ellas invencible pasion, y á veces, contra la voluntad del hombre, le siguen y persiguen hasta llegar á conceptuarse con derecho para exigir que los tribunales le obliguen á lo que él rechaza, y cuando éste se niega, véase acusado como reo de rapto y algo más.

En la generalidad de estos «raptos», que no lo son, resulta despues probado que los padres de la que se llama víctima han autorizado el hecho, cuando no lo han inspirado con una mira interesadísima... Por eso opina el colega que la Audiencia podría fijar su atencion en esta clase de delitos y si descubría un repugnante fondo de inmoralidad en el sistema emprendido, debería combatirlo por los medios que la ley se presta, descargando el peso de la responsabilidad sobre esos padres, unas veces cómplices, otras corruptores. En cuanto á esas candidas palomas, que se suponen engañadas, bastante castigo habrían con ver que se absolvía al verdaderamente, aunque no por doloroso medio, engañado.

MAHON

Hablando del Sr. Ruiz Zorrilla, dice el otro periódico:

¡Hasta el diario de la calle Nueva le deja solo y abandonado en su desgracia!

Ya quisiera el órgano de los camaleones para lo que él más aprecia, la soledad y el abandono que rodean al ilustre proscrito.

Por el correo de mañana la empresa del teatro principal remite á Barcelona los fondos necesarios para completar el pago de la primera quincena á la compañía de zarzuela que llegará á esta ciudad el jueves próximo y que debe actuar en el espresado teatro.

Las primeras obras que segun nuestros informes se pondrán en escena serán: *El reloj de Lucerna, Las hojas de Eva, Los comediantes de antaño y los mosqueteros grises*, á las que seguirán las mas escogidas de los repertorios antiguo y moderno.

Es de esperar que el público recompensará los sacrificios hechos este año por la Empresa del Principal, ya que la compañía segun los informes que nos han dado y que tenemos por muy verídicas es infi-

nitamente superior á cuantas hemos oido de muchos años á esta parte.

Esta mañana se ha mandado retirar del mercado, una cubeta de uva en estado de fermentacion.

Hé aquí lo que dijo el capitán general de Madrid en la reunion á que citó á los directores de algunos periódicos:

«En honor de la verdad debo decir que la prensa republicana, en su mayoría, es la que más escrupulosamente ha cumplido mis disposiciones sobre la reserva que debe adoptarse en las actuales circunstancias, mientras que la ministerial, la conservadora y la independiente, sin duda porque no puede ser sospechosa, se ocupa en asuntos y entabla discusiones y dirige ataques que, créanme ustedes, no son permitidos en esta ocasion.

Por otra parte, no pudiendo la prensa republicana, por mi reciente disposicion, contestar á esos ataques no parece noble dirigirse á quien no puede contestar, y antes bien, ustedes deben dar el ejemplo, para que esa prensa se abstenga unos cuantos dias más de tocar ciertas cuestiones.»

Es extraño que el órgano de los camaleones de esta ciudad no haya reproducido ese *sabroso cabo suelto*.

Suma y sigue.—Ayer apareció tronchado otro árbol de la plaza nueva de San Luis Bueno sería que el guardia municipal que reside en aquel pueblo diera con los autores de tales hazañas para concederles la recompensa á que se hacen acreedores.

En los sitios de costumbre se han fijado esta mañana los carteles anunciando la funcion de prestidigitacion que esta noche debe dar en el teatro principal el hijo del célebre prestidigitador caballero Cayetano. Los precios de entrada y localidades son muy reducidos lo que hace esperar que acudirá mucha concurrencia á nuestro coliseo.

Para mañana se anuncia una funcion acrobática.

Esta noche y mañana estarán expuestos al público en la tienda de D. Antonio Tuduri, Arravaleta 18, los regalos del primer número del periódico «El Clown» cuyo número saldrá el próximo sábado.

Continúan admitiéndose suscripciones, anuncios y trabajos festivos en la librería de Gabriel Bals, Hannover 33.

En Alayor se suscribe en casa de don Rafael Timouer, Estanco.

Asegúrasenos está ya contratada la compañía de ópera que durante la próxima temporada ha de actuar en el teatro principal de Ciudadela, siendo esperada en uno de los próximos correos.

La banda de música del regimiento infantería de Filipinas tocará mañana por la tarde en el paseo de Isabel II las piezas siguientes:

- 1.º Paso doble de la «Marsellesa», A. de Perelló.
- 2.º Tango «El Mango», Milpáger.
- 3.º Sinfonía «Poeta y Aldeano», Soupé.
- 4.º Capricho «Moraima», Espinosa.
- 5.º Jota «Olé!», A. de Perelló.

Dignos de todo encomio son los esfuerzos que continuamente están haciendo los dueños del Bazar Canet y Pons para dejar complacidos en un todo á sus numerosos parroquianos. Entre el variado surtido de artículos propios para la estación de invierno que últimamente se han recibido en el espresado establecimiento, llaman la atención los riquísimos chalets gran novedad, que procedentes de las mejores fábricas tienen espuestos en sus escaparates, y que á no dudarlo, tanto en bondad como en elegancia y baratura, pueden satisfacer los deseos de la mas exigente de las parroquianas.

Al Bazar pues de Canet y Pons todas las que no quieran padecer frio el próximo invierno.

Esta mañana el distinguido oculista Dr. Alonso ha practicado magistralmente la extraccion de una catarata en presencia de los facultativos Sres. Llansó, Lical y Pons, al reputado y conocido médico de esta localidad nuestro amigo don Gerónimo Escudero. Nuestra cordial enhorabuena al Dr. Alonso y al operado.

Hoy ha sido botado al agua el vapor «Nuevo Mahonés» despues de haber limpiado y recorrido sus fondos. En el próximo viaje ó sea en el del día 17 sustituirá al «Puerto Mahon».

Se ha repartido el cuader-no número 58 de la «Historia de Menorca», por D. Pedro Riudavets.

El soplete eléctrico.—Hé aquí una nueva maravilla de la electricidad.

Un industrial ruso ha inventado el modo de soldar toda clase de objetos por medio del soplete eléctrico.

En los experimentos últimamente practicados en una fábrica belga, se

han soldado varias materias, merced á un lápiz, de cuya punta sale instantáneamente una llama de gran potencia.

El operador pasea el lápiz por los bordes de los objetos que se trata de unir, sin que el fuego se comunique al resto del metal.

La soldadura es perfecta y permanente.

El lápiz, trasformado en antorcha, puede utilizarse perfectamente debajo del agua lo mismo que al aire libre y servirá para la reparacion de los buques, así como para otros fines de extraordinaria importancia para la industria.

El soplete eléctrico figura con justicia como uno de los mas notables descubrimientos del presente año.

El «North China Herald» cuenta la manera cómo los médicos curan el cólera, que hace estragos en Birmania.

Introducen en la cabeza del colérico cerca de las legiones temporales, largas agujas que dan salida inmediata de sangre, después hacen análoga operacion en los labios, pecho y en la region epigástrica y por fin, en el ombligo.

El tratamiento parece un poco feroz, pero no termina en esto.

Concluidas estas operaciones, con un cuchillo pequeño practican en la garganta una incision, lo bastante profunda para que aquél órgano se parezca, por el color, al cuello de un pato.

Y aquí viene lo más notable. Los coléricos no mueren á consecuencia de estas heridas; por el contrario, el periódico inglés dice que el primer colérico á que vió aplicar el tratamiento, estaba completamente bien al cabo de pocas horas, y comía con apetito tan feroz como la terapéutica contra su enfermedad empleada.

Las capsulas Dartois, con creosota de alquitran de Haya, ven su exito aumentarse todos los días, resultado natural de una buena y

seria preparacion. Cura muy rápidamente los catarros, bronquitis crónica, etc. etc.

BOLSA DE MADRID

8 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 63'000
4 por 100 amortizable . . . 63'750
Billetes Hipotecarios de Cuba. 93'900

BOLSA DE BARCELONA

8 de Octubre, 4'50 t.

4 por 100 interior. 63'250
4 por 100 exterior. 64'460
4 por 100 amortizable 77'400
Billetes hipotecarios de Cuba. 93'620
Banco Hispano Colonial . . . 46'000
Crédito Mercantil. 00'000
Banco de Cataluña 00'000
Acciones ferrocarril Francia. 35'750
Id. Norte 82'500
Id. Orense. 09'650
Obligaciones Francia. 59'750
Id. Orense. 69'750
Id. Almansa. 30'500
Id. Norte 64'600
Carpetas 89'250

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 7

De Barcelona polacra italiana «San Juan Bautista», capitan signor Juan Estrina, con 9 trips, y carbon.

Buques despachados

Día 9

Para Denia vapor inglés «Tyrian», cap. Mr. F. Hansenstein, con 25 trips, y efectos.

Para Andraitx laud «San Jaime», pat. D. Guillermo Alemany, con 5 tripulantes y trigo.

Para Barcelona v. correo «Puerto Mahon», cap. D. José Pons, con 21 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 9, 10 m.

El señor Sagasta hace esfuerzos para que continúen

en el Gabinete los señores Montero Ríos, Alonso Martinez y Gamazo.

Se cree que la crisis se reducirá á la salida de los señores Jovellar, Beranger, y Gonzalez (D. Venancio) quedando resuelta hoy mismo.

Para el Ministerio de Marina se indica al Sr. Rodriguez Arias.

Madrid 9, 10 m.

«El Liberal» censura á los conservadores por no haber aplaudido el acto de clemencia de la Reina Regente indultando á los reos políticos condenados á muerte.

Han sido trasladados á la Cárcel Modelo los señores Villacampa, Gonzalez y demás indultados.

Ayer no se permitió al señor Pí y Margall que visitase al brigadier Sr. Villacampa.

Anuncios preferentes

Casino El Isleño

Con sujecion á las condiciones que están de manifiesto en el sajon de lectura, quedará abierta en esta Secretaría, desde el día 10 del actual, el abono para todas las funciones que se den durante la presente temporada cómica de 1886 87.

Mahon 9-October de 1886.—El Vice-Secretario, S. Maspoeh.

Casino Circo Industrial

Funcion para mañana 10 del actual.—Nuevos y sorprendentes equilibrios por el celebrado Sr. Aixersch. Baile de sociedad.—A las 8 y 1/2. Mahon 9 Octubre de 1886.—P. O. de J. D., Pedro V. Pons, Srío.

Folleín de El Liberal 4

CAUSA DE GALEOTE

(Continuacion)

aquellos dos días! bastante paciencia tuve!

Entonces—añadió—fui á ver al obispo, pidiéndole llamase al señor Vizcaino.—Si—me dijo—bueno, bueno.

Volvió á ocuparse del propósito de echarle que tenían en la capilla del Cristo, sin darle explicaciones, por lo que escribió al presidente de la hermandad las cartas que consideraba de gran interés.

Fiscal: ¿Cómo hacía usted caso de los chismes de los sacristanes?

Procesado: No hice caso en tanto no se relacionaban conmigo.

Reseñó la conversacion que tuvo con el presidente de la capilla del Cristo, al que repetidas veces advirtió que diría la misa en el altar mayor, ó promovería un escándalo.

Fiscal: ¿Cree usted señor Galeote, que en tal estado de ánimo estaba en disposicion de celebrar misa?

Procesado: Yo no me acordaba de ese estado. Ciertamente iranda la Iglesia que se tenga otro espíritu; pero entonces se trataba de una cuestion de derecho, una cuestion de hombre á hombre, y no tenía que acordarme del estado en que mi conciencia estaba para decir una misa á que tenía derecho. (Rumores).

Yo no habré sido buen sacerdote, pero tengo mas conciencia que ellos. Pregúnteseme concretamente, que es lo justo, y no se cojan mos quitos ni pajaritos para preguntarme de todo.

Todo lo que ha pasado lo tengo escrito, y ellos nada han escrito, y ahora dirán lo que quieran, sin que nada dijese de mis cartas, que son la verdad y el resultado de una ofensa á mi conciencia y dignidad de sacerdote.

Fiscal: ¿Cree usted necesario insistir en ciertos detalles?

Procesado (viéndose): ¡Ah, señor fiscal! Hay que decirlo todo, para que se sepa la verdad de las cosas.

Dije la misa—prosigue—y luego fui á ver al padre Gabino, contándole todo lo que me pasaba, y que

no repito para que no se diga que traigo aquí sensiblerías.

De su parte visité al padre Alejo, sobrino del obispo, y nada obtuve en concreto; así es que volví y presenté una instancia que no pude entregar en propia mano, porque su ilustrísima estaba comiendo.

Fiscal: ¿Comprendió usted señor Galeote ese estado?

Procesado: Sí; señor; aquel día fui á ver al Sr. Romero Robledo, que sabía tiene alma noble; no estaba en casa, y vi á su señora, á quien rogué influyese con el obispo á fin de que me hiciese justicia. También fui á ver al Sr. Castelar.

Llevaba un revólver que tenía desde hace nueve años, y que le compré en Puerto Rico á un compañero necesitado.

Fiscal: ¿Cuánto pagó usted por él?

Procesado: No recuerdo bien: un puñado de duros.

Presidente: ¿Es ese el revólver? (señalando el que está sobre la mesa).

Procesado: Sí, señor; compré aquel día cápsulas en la calle de

Alcalá, frente al Café de Madrid; las cápsulas eran largas y con el cortaplumas las arreglé, porque tenía muy malas ideas.

Fiscal: ¿Cuáles eran esas ideas?

Procesado: ¡Psh! (señalando al revólver). Pues para dar á Vizcaino uno, ó dos, ó tres, ó medio tiro, por si le hubiera visto, no estaba seguro de contenerme.

Al tercer día volví al palacio del señor obispo, y no me recibió en una sala, sino que salió al pasillo, diciéndome:

—¿Qué hay, qué hay?

Conté lo ocurrido, y de nuevo me dijo:

—Bueno, bueno.

Bajé al despacho del secretario, quien me preguntó si no estaba en San Marcos.

Continúa refiriendo las gestiones que hizo para tener una colocacion en aquella parroquia, ó en la de Chamberí, habiéndosele encargado un sermon, que no pudo decir porque se leyó la Enciclica de Su Santidad.

Dijo que el secretario del señor obispo le ofreció una misa en Fuen-

(Continuará).

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Administracion de Loterías DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON. ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 16 de Octubre de 1886.

Ha de constar de 32.000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 5 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.630, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
24 de 3.000	72.000
1.400 de 500	700.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000	49.500
2 aprox. de 5.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor	10.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000
1.630	1.168.000

Mahon 8 Octubre de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Casino Circo Industrial

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo próximo 10 del corriente después de la ordinaria á fin de tratar de la temporada cómica de 1886 á 87.

Mahon 7 Octubre de 1886.—P. O. de la J. de G.—Pedro V. Pons, Srío.

Casino El Isleño

Con arreglo á las condiciones que están de manifiesto en el salon de lectura se proveerán por concurso los cargos de aputador de zarzuela, tramoyista, taquillero y portero.

El domingo próximo 10 de los corrientes se celebrará Junta General para aprobar las cuentas trimestrales, correspondientes á los meses de Julio, Agosto y Setiembre de este año.

Mahon 4 Octubre 1886.—El Vice-Secretario, S. Maspoeh.

La Junta de Gobierno acordó amortizar el saldo de las acciones en circulacion de esta Sociedad; pudiendo, los tenedores de las mismas, presentarlas al cobro en la Tesoreria de el Casino, desde el día 11 del actual.

Mahon 7 Octubre 1886.—El Vice-Secretario, S. Maspoeh.

El domingo próximo tendrá lugar en el salon de este casino baile de Sociedad.

Mahon 7 Octubre de 1886.—La Comision.

Economía

Quita-Máscaras

Tresperdosus (piedra) de buena calidad, llevados á domicilio, se venden á 4 pesetas la docena; las demás piedras, á precio arreglado. En casa de Miguel Carreras, San Gerónimo, 18.

Flor de Trompetilla

Se desea comprar una partida. En esta imprenta informarán.

Muebles para vender

Los hay en Villacarlos calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

Arrope Superior

Véndese en la Chocolateria de la Cuesta de Deyá n.º 5, á 30 cents. de escudo la libra.

Se hará un descuento por arrobas.

CAJA DE AHORROS

Y DE CRÉDITO

Domicilio social: Cedaceros 7.—Madrid

Venta á plazos de valores públicos, colizados en Bolsa, con intereses y con premios de amortizacion desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

Esta Sociedad, para facilitar el ahorro, fuente de la riqueza, proporciona la adquisicion de valores públicos de primer orden, como obligaciones de **Credit Foncier de France, de la Ville de Paris, etc.**, garantizados por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor, en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo va satisfaciendo en pequeños plazos de 5, 10 ó 20 pesetas mensuales.

Los beneficios que al Suscriptor reporta son los siguientes:

1.º Cobra, desde el primer plazo, el cupon correspondiente á toda obligacion.
2.º Opcion á los sorteos, es decir, que con un solo desembolso de 5, 10 ó 20 pesetas puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 pesetas.
3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad, única de su clase en España, no guarda esos valores en el extranjero, ni los retiene en su poder, como las demás compañías, sino que los pone en depósito, á nombre del Suscriptor en un banco de primer orden domiciliado en Madrid, que garantiza su custodia, cobra y paga en su caso á los suscritores.
4.º Entrega á los suscritores que lo deseen del cupon legitimo del titulo adquirido por su cuenta

Representante en Menorca D. Pascual José Hernandez

Arravaleta 3

Casa de huéspedes

Barcelona

D. Jaime Arraut y Pons hace presente á este respetable público mahonés que continúa admitiendo á papilage cuantas personas se dignen honrarle con su confianza, seguro de encontrar una grata acogida y servicio esmerado.

Vive calle de las Trompetas, núm. 1, piso 1.º, cerca los encans, Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, inyeccion de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrallut del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

AGENCIA DE ADUANAS

SINTES Y TRAVERIA

Pórticos de Xifré núm. 6 bis. Barcelona,

REPRESENTANTES EN MAHON SINTES Y CARDONA

Dichos señores se encargan de recibir en Barcelona los géneros que deben remitirse á esta, conforme lo han venido verificando hasta hoy la disuelta sociedad Sintes y Orfila.

Para vender

Lo está un coche con su caballo. Calle de San Jaime, núm. 31, Villacarlos.

Pées de vida

Véndense al precio de cinco céntimos de peseta (dos céntimos de escudo) en la imprenta de B. Fabregues, Nueva 25.

Elementos de Matemáticas

Y ARITMÉTICA

por

D. Joaquín M.ª Fernandez y Cardin

(Décimacuarta edicion)

OBRA DE TEXTO PARA SEGUNDA ENSEÑANZA

Véndese en la imprenta y libreria de Salvador Fabregues, Ciudadela, al precio de 38 reales vellon (en pasta) franco de porte.

Se admiten pedidos en la imprenta de El Liberal.

GRAN GIMNASIO

HIGIENICO

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

Subasta

El domingo 10 de Octubre próximo á las 10 de la mañana se venderán en licitacion verbal si las posturas fueren competentes en el despacho del notario D. José Vinent las fincas situadas en Alayor y su término, que siguen:

Una porcion de terreno de cinco cuarteras sembradas dividido en trece cercados y una viña con algibe y era todo contiguo sito en el Camí Nou del Norte de la carretera de Mahon á Ciudadela, bajo el tipo de 1350 libras.

Una porcion de terreno sita en Biniatzau de cabida de una cuartera sembrado dividido hoy en dos campillos antes cuatro y una viña, conteniendo un pozo, bajo el tipo de 850 libras.

Un cercado de unos 8 almudes sembrado sito en el Camí den bóij, bajo el tipo de 140 libras.

Una viña de 5.000 cepas en el camino de Biniatzau, bajo el tipo de 800 libras.

Una porcion de tierra de unas diez y siete barcillas sembrado, con boyera y pasita dividida en siete cercados, situados en tierras de Biniatzau bajo el tipo de 2200 libras.

La casa número 2 de la calle de las Novias bajo el de 600 duros.

La casa número 9 de la calle del Angel bajo el de 320 duros.

La casa número 7 tambien de la calle del Angel, bajo el de 400 duros.

Y la casa número 5 de la propia calle del Angel, bajo el de 400 duros.

Las fincas se subastarán separadamente y no concluyendo el remate el día señalado seguirá la subasta el siguiente ó siguientes necesarios á la misma hora.

El pliego de condiciones y los títulos de propiedad quedan de manifiesto en poder del referido notario

B. Morante

Marmolista

Ancha, 51.—Barcelona

Se construyen lápidas sepulcrales, panteones, etc., etc.

Casa fundada en 1854.

Para encargos, Cifuentes, 8.

EL MANUSCRITO DE UNA MADRE

NOVELA DE COSTUMBES

su autor

ENRIQUE PEREZ ESCRIGH

Magnífica ilustracion de láminas al cromo, dibujadas por el acreditado artista

DON EUSEBIO PLANAS

NUEVA EDICION CUIDADOSAMENTE CORREGIDA

BASES DE LA PUBLICACION

EL MANUSCRITO DE UNA MADRE formará cuatro tomos y se publicará por entregas de ocho páginas, impresas con esmero en buen papel y empleando tipos enteramente nuevos.

A pesar del lujo con que se presenta la obra, el precio de cada entrega es solo de

Un cuartillo de real en toda España

Se repartirán sin interrupcion ocho entregas todas las semanas.

En cada dos repartos recibirán los señores suscritores una lámina, representando las escenas principales de la obra, ejecutada con esmero por los más adelantados artistas españoles.

Toda la obra costará sobre 70 reales próximamente.

Se admiten suscripciones en la imprenta de EL LIBERAL.

Biblioteca Universal

Coleccion de obras importantísimas servidas por un nuevo sistema de repartos Fomento de bibliotecas públicas y particulare por solo 4 reales semanales

Con la citada publicacion se regala la

ILUSTRACION ARTÍSTICA

semanario de literatura, artes y ciencias

y

EL SALON DE LA MODA

periódico ilustrado indispensable para las familias

Se admiten suscripciones en la imprenta y administracion de El Liberal.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.